
Ce mini-journal est pour nous l’occasion de 
vous faire partager, chanceux présents et 
courageux restés assurer la continuité phar-
maceutique dans tous les établissements de 
France, quelques-uns des meilleurs moments 
de ce congrès.

Hopipharm, le congrès du Synprefh : cette 
année a été riche en actualités syndicales 
et professionnelles, avec la parution de l’or-
donnance PUI et celle de plusieurs textes 
concernant le statut des praticiens, des 
contractuels et des assistants. 

Hopipharm, un véritable lieu de formation. 
Comme chaque année le Synprefh a pro-
posé et réalisé des programmes de DPC et 
des sessions de travail autour des différents 
aspects de la pharmacie hospitalière qui ont 
rencontré un succès important et la satisfac-
tion des participants.

Hopipharm, un vrai moment de partage 
et de convivialité : pendant les sessions de 
travail bien sûr, mais aussi lors de la visite de 
l’exposition, ou encore lors de moments de 
détente qui ont permis aux congressistes de 
découvrir la ville de Nancy.

Hopipharm Nancy 2017 a encore battu le 
record de participants, nous vous remercions 
pour votre confiance et vous donnons ren-
dez-vous l’an prochain à Bordeaux pour une 
nouvelle édition.
 
Mireille JOUANNET 
Présidente du Synprefh

Du 10 au 12 mai, la ville 
de Nancy accueillait de 
nombreux pharmaciens 
hospitaliers dans le cadre 
du congrès francophone 
de pharmacie hospitalière: 
Hopipharm, organisé par le 
Synprefh.

Pour cette 28ème édition, 
1500 congressistes, français 
et étrangers, étaient  pré-
sents  pour  échanger  et 
discuter sur la pharmacie 
clinique, le déploiement 
des groupements hospita-
liers de territoire et l’infor-
matisation de la production 
de soin.

 

Durant ces trois jours, les 
congressistes avaient la 
possibilité de participer à 
de multiples ateliers autour 
du secteur de la pharmacie 
hospitalière, ou d’échan-
ger avec de nombreux 
partenaires au sein de l’ex-
position. Un des temps forts 
de ces trois jours fut celui 
de l’assemblée profession-
nelle, consacrée au dé-
ploiement de la pharmacie 
clinique dans les hôpitaux, 
avec présentations des 
projets lauréats de l’appel 
à projet lancé en 2016 par 
la DGOS. 
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Docteur Caroline 
CHARRETIER-

MARCHAND pour la 
maison de convales-
cence de Saint-Joseph 
Rosières et son projet 
« Optimiser la prise en 
charge médicamen-
teuse chez la personne 
âgée lors de son séjour 

en centre de SSR ».

 

Docteur Grégory
RONDELOT pour le CHR 
Metz-Thionville et son 
projet « Rationaliser et 
sécuriser la prise en 
charge thérapeutique 
du patient par le dé-
ploiement de la phar-

macie clinique ».

 

Docteur
Audrey VOMSCHEID 
pour le CH Saint-Michel 
de Verdun et son pro-
jet « Mettre en place 
la conciliation médica-
menteuse au service 
d’accueil des urgences 
pour les patients de 
75 ans et plus qui seront 

hospitalisés ».

 

Professeur Stéphane 
HONORE pour l’Hôpi-
tal de la Timone et son 
projet  « Étudier une 
démarche pluridiscipli-
naire visant à sécuriser 
la prise en charge thé-
rapeutique du patient 
de plus de 75 ans poly-
pathologique et hospi-
talisé dans des services 
non gériatriques et 
l’étendre vers une dé-
marche ville-hôpital lors 

de sa sortie ».

Ce jeudi 11 mai 2017, de 14h30 à 16h30 dans l’auditorium avait lieu l’Assemblée professionnelle du Synprefh. 
Celle-ci visait plusieurs objectifs : présenter une partie des projets retenus dans le cadre de l’appel à projet de la 
DGOS, partager la vision de la Fédération Hospitalière de France et de son délégué général sur le développement 
de la pharmacie clinique, faire un état des lieux de l’utilisation du dossier pharmaceutique, et, pour finir, un échange 
entre les pharmaciens, les intervenants et la salle.

Parmi les dix équipes lauréates de l’appel à projets, quatre d’entre-elles étaient présentes afin de nous présenter leur 
projet : trois  en médecine et un en SSR.

Mme Mathilde
 CAVALIER de l’Ordre des 

pharmaciens, a présenté le Dossier 
Pharmaceutique, soit le plus grand 

dossier de santé en Europe mis en œuvre 
par le Conseil National de l’Ordre des 

pharmaciens. Quatre-vingt onze pour cent 
des médicaments y sont enregistrés, ce qui 
permet un gain de temps important pour la 

réalisation de la conciliation. Depuis 2013 
cet outil permettant de lier la ville

 et l’hôpital est utilisé dans
350 établissements.

Mme Nathalie CHUN-LEGLISE de la 
FHF a présenté la vision de la Fédération 
Hospitalière de France sur le développe-

ment de la pharmacie clinique en établis-
sement de santé. Afin de mener au mieux 

cette mission inscrite dans l’ordonnance de 
décembre 2016, la FHF a élaboré différentes 

propositions. L’implication des directeurs 
d’établissements est donc primordiale. 

Cette mission doit être soutenue à 
la fois par les pharmaciens et les 

établissements. 

Et aussi...

Assemblée 
professionnelle du 

synprefh 



Président de la Société Française de Pharmacie Clinique depuis peu, le Pro-
fesseur Stéphane Honoré est praticien hospitalier à l’hôpital de la Timone à 
Marseille, mais aussi enseignant chercheur à la faculté de pharmacie de Mar-
seille.

Le projet DGOS qu’il soutient a pour but d’incorporer aux équipes mobiles de 
gériatrie existantes un pharmacien qui, travaillant en collaboration avec les 
gériatres, pourra optimiser les thérapeutiques prescrites au patient. 
Des résultats positifs sont d’ores et déjà visibles, les interventions proposées par 
le gériatre reçoivent un taux d’acceptation de 10 % alors que ces mêmes 
interventions réalisées par le pharmacien et le gériatre ensemble sont accep-
tées à 67 % par l’équipe médicale en charge du patient. 

Une complémentarité s’observe et permet d’augmenter l’efficience et l’effi-
cacité de la prise en charge thérapeutique. Pour le moment ce projet est 
restreint aux patients les plus susceptibles de subir une iatrogénie, mais il a 
comme objectif de s’élargir à un plus grand nombre de patients. 

Un congressiste comblé
Christophe Roberge, pharmacien à Caen, nous donne son avis 
sur le congrès.

Les  « petits rendez-vous annuels d’Hopipharm » si bien surnom-
més par Christophe sont - à ses yeux -  très appréciables et bien 
pratiques. Appréciables, parce que c’est la rencontre d’autres 
personnes et l’échange est ouvert à de nombreuses discussions. 
Pratiques, car ce qui est présenté est ludique et sympathique, 
sans perte de temps inutile. La « pédagogie active », selon sa 
collège, qui émane des ateliers, est fortement appréciée par les 
1500 congressistes qui ont participé à ce congrès. 

L’assemblée professionnelle, ayant réuni tous les congressistes 
dans le même amphithéâtre le jeudi après-midi, a comblé plus 
d’un invité : « les projets paraissent accessibles et peuvent ame-

ner certains collègues à l’envie de répondre à des appels à projets », nous confie Christophe. De plus, la qualité de l’assem-
blée est mise en avant par sa proximité avec l’actualité. « Tout comme le congrès en lui-même » ajoute-il. En effet, selon 
lui, les ateliers proposés étaient proches des problématiques de terrain des pharmaciens hospitaliers, notamment avec la 
thématique de la pharmacie clinique.

Vivement l’année prochaine !

De nombreux ateliers, complétés par une exposition au rez-de-chaussée, étaient proposés aux congressistes afin 
qu’ils aient une meilleure approche de la profession. Entre conseils, mise en pratique, activités pédagogiques, 
conférences, tout était en place pour accueillir comme il se doit les différents pharmaciens venant de la France 
entière et de nombreux pays francophones.



Professeur Pascal Odou, pré-

sident du conseil scientifique d’Ho-

pipharm, est chargé de coordon-

ner et d’impulser la dynamique 

scientifique du congrès. Il pilote 

également l’organisation des 

communications affichées, sous 

forme d’e-posters cette année. 

Monsieur le Professeur Odou 

met tout en œuvre, édition 

après édition, pour proposer 

des thèmes et des conférences, qui ont pour objectif de pal-

lier aux besoins du terrain, en offrant une formation qualifiante 

aux participants du congrès. Le 10, 11 et 12 mai dernier, la 

pharmacie clinique était à l’honneur dans les différents ate-

liers mis en place. Les congressistes pouvaient assister à des 

sessions, validant le DPC, sur l’optimisation des traitements et 

des dispositifs médicaux, mais également sur le management. 

Cette année la thématique du congrès Hopipharm était l’immu-

nothérapie dans le traitement du cancer. Mais le mot d’ordre 

du congrès, comme le rappelle Pascal Odou, c’est le partage. 

Depuis  3 ans le congrès s’est ouvert pour devenir « Hopipharm 

francophone », regroupant 14 pays en plus de la France. Ainsi, 

des liens entre collègues de différents pays se créent, permet-

tant d’avoir différentes visions de la profession et donc une 

perception plus large de celle-ci, à travers aide et partage. 

Suivez-nous:

www.synprefh.org
@synprefh

Retrouvez les résumés du congrès sur : 
www.synprefh.org/espace-congres/hopipharm

Grande nouveauté cette année : 
l’apparition des e-présentations.  

Lisibles sur dix écrans dans une zone dédiée au niveau 1 du 
centre des congrès,  les posters imprimés sont - depuis cet 
événement - numérisés afin de permettre une meilleure visibi-
lité et une facilité d’accès. 

Ainsi, environ 470 posters étaient à votre disposition, regroupés 
en cinq thèmes.

Une belle évolution marquant un progrès dans notre ère nu-
mérique.

Patrick Rambourg, phar-

macien au CHU de Mont-

pellier et membre du Conseil 

national de l’Ordre des 

pharmaciens, participe à 

l’organisation d’HOPIPHARM 

depuis 1990. Depuis plus 

d’une dizaine d’années, il est 

même devenu le président 

de ce comité. Une orga-

nisation monumentale, en effet, car lorsque qu’une édi-

tion est à peine finie, son énergie se concentre sur celle de 

l’année suivante. Celle de 2019 est même déjà abordée ! 

Hopipharm     demande     un   temps   considé-

rable  aux organisateurs, mais Monsieur Rambourg pré-

cise que travailler avec des gens comme le bureau 

national, le comité scientifique et le comité d’organi-

sation rend ce travail plus facile par leurs motivations. 

C’est grâce à toute la volonté de ces équipes 

et à leur investissement qu’Hopipharm voit le 

jour chaque année pour une nouvelle édition. 

Ce congrès - francophone depuis 2014 - a pour mots d’ordre  

« scientifique », « professionnel », mais surtout « convivia-

lité ». En effet, d’après le président du comité d’organi-

sation, la recette du succès du congrès, c’est la volonté 

de créer des liens, pour réfléchir et avancer ensemble.

Nouveauté
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